



Fassana actu'

mai 2025



n° 92

Journal d'information de la commune de Fessenheim

Sommaire

À la Une !

Charles Wetterwald, une carrière militaire exceptionnelle

Éditorial de Claude Brender

La mairie déménage

Sujets du mois

Fessenheim, meilleure collecte

Plus tard, je serai... maraîcher

Frelon asiatique : c'est le moment de le repérer

Du Trollball à la fête de l'amitié

Victor Schœlcher en compagnie des grands noms de son temps

Un bâtisseur infatigable

Mobilisation pour Cécile Kohler

Agenda

État civil / Retour en images



La future place du général Charles Wetterwald, avec à gauche, sa maison natale.

Charles Wetterwald une carrière militaire exceptionnelle

par Étienne Sigrist, adjoint au maire

Le 8 mai, le parvis de la résidence Dimière - au 44 rue de la Libération - sera baptisé « place du général Charles Wetterwald ». Le conseil municipal entend ainsi honorer, en présence de sa famille, un résistant et déporté, né en 1916 à Fessenheim, dont l'histoire personnelle illustre le sort de notre région durant la seconde guerre mondiale.

Les grand-parents maternels de Charles Eugène Martin Wetterwald sont issus de vieilles familles de Fessenheim. Fuyant Jungholtz et les combats du Vieil-Armand, sa famille a trouvé refuge en janvier 1915 chez des cousins, pour la durée de la guerre, dans la maison de la forge. Celle-ci se trouve encore à l'angle des actuelles rues du Rhin et de la Libération (désormais antenne du siège de la communauté de communes).

Officier d'artillerie, Charles Wetterwald fait la campagne de 1939/1940. En 1940, prisonnier, il est libéré par les Allemands en sa qualité d'Alsacien. En juin 1944, il fait l'objet d'une tentative d'incorporation de force dans la Waffen SS avec 41 officiers de réserve alsaciens. Refusant cette perspective, Charles Wetterwald et ses compagnons sont déportés à l'automne 44 au camp de concentration de Neuengamme (près de Hambourg).

Le statut d'officier les épargne un temps, mais leur obstination dans le refus leur vaut d'être basculés, par ordre de Himmler, en *Nacht und Nebel* et soumis à l'esclavage moderne des travaux forcés, synonyme de condamnation à mort. Vingt-deux d'entre eux succombent aux traitements infligés par les nazis avant la libération du camp, fin avril 1945, par l'armée anglaise. Reprenant du service dans l'armée française malgré une santé entamée, il sert en Allemagne, Indochine, Algérie et au Maroc. Formé à la section technique de l'armée, il enseigne les techniques expérimentales à l'école militaire de spécialisation atomique, est nommé directeur de l'instruction avant de prendre le commandement de l'école des armes spéciales. Passé général de brigade en 1972, il se retire à Guebwiller où il décède en mai 1981. Décoré officier de la Légion d'honneur, officier de

l'ordre national du Mérite, croix de guerre 1939/1945 et croix de guerre des théâtres d'opérations extérieurs, le général Charles Wetterwald a obtenu la mention « Mort pour la France » par décision du ministre des anciens combattants et victimes de guerre, le 22 juillet 1982.



Charles Wetterwald (en haut, au centre) en 1946, lors du premier rassemblement des survivants du groupe des 42.

Éditorial

par Claude Brender, maire

La mairie déménage

Le projet de rénovation et d'agrandissement avec mise aux normes de la mairie va entrer dans sa phase opérationnelle par un état des lieux structurels de la vénérable bâtie. Des sondages destructifs sont nécessaires et doivent précéder la phase du projet définitif, afin d'affiner au mieux le coût final du chantier. Le déménagement dans les locaux de l'ancienne pharmacie a donc été décidé afin de maintenir des conditions de travail et un service agréable pour nos administrés. Les locaux provisoires ont fait l'objet d'un aménagement qualitatif par notre équipe technique. Le transfert se fait en deux temps. Lors de la journée citoyenne, les éléments non indispensables au travail quotidien des agents et des élus ont été déplacés. Ensuite, les 21 et 22 mai, les postes de travail avec le réseau informatique et téléphonique migreront, ce qui nécessitera la fermeture totale de la mairie. L'occupation transitoire, au vu de la taille du projet, est estimée à environ trois ans. C'est une nouvelle ère qui s'ouvre pour la mairie et notre commune avec ce projet structurant, budgété à ce jour à hauteur de 4,5 M€, qui permettra d'aborder sereinement les besoins futurs d'un lieu de service indispensable à notre quotidien. Nous comptons sur votre compréhension pour les éventuels désagréments qu'engendreront le déménagement et le chantier.

Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim
Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim

Publication gratuite

Directeur de la publication
Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction
Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition
service administratif et commission communication

Contributeurs rédaction : Étienne Sigrist, Claude Brender,
Lilly Ancel, Agathe Geyer, Anissa Bouihed

Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

Téléthon

Fessenheim, meilleure collecte

par Lilly Ancel, coordinatrice à Fessenheim, avec Yannick Méal

Lors de la soirée *Merci Téléthon* du 15 mars, Florent Petitdemange, coordinateur du Téléthon Haut-Rhin Nord, en présence d'Antoinette Muller, son homologue du sud, a annoncé qu'en 2024, la plus grande collecte du Haut-Rhin a été réunie à Fessenheim, juste devant Ribeauvillé et Saint-Louis. Comme l'a souligné Yannick Méal, ce classement n'est pas un objectif en soi - chaque geste compte, petit ou grand - mais il mérite d'être souligné.

En effet, grâce à tous, nous avons pu remettre au Téléthon la somme de 11 969,10€. Pour beaucoup le Téléthon représente un don, un week-end d'animation, du temps accordé pour une idée. Mais pour de nombreux parents, il est bien plus que cela. Quelle émotion quand on voit le sourire du petit Sacha, présent lors de la soirée et atteint d'une myopathie de Duchenne, courir dans la salle avec autant d'aisance que n'importe quel petit garçon de son âge. Le Téléthon a révolutionné la médecine! Les avancées scientifiques réalisées pour les maladies rares bénéficient désormais aussi aux maladies fréquentes. «Ces enfants ont LA force, à nous de leur rendre leurs forces.» dit Serge Braun, directeur scientifique de l'AFM-Téléthon. Il est revenu sur le chemin parcouru pour mobiliser des moyens et

trouver des solutions face à des maladies rares autrefois jugées incurables.



Depuis le milieu des années 90, la mobilisation n'a pas faibli à Fessenheim. Un grand merci à vous tous qui avez contribué à l'édition 2024. Rendez-vous en décembre pour rendre possible d'autres petits miracles.

Plus tard, je serai... maraîcher

par Agathe Geyer, enseignante

Les élèves de l'école maternelle de Fessenheim explorent divers métiers tout au long de cette année: professionnels de la santé, artistes, commerçants, etc. Mardi 1^{er} avril, la section bilingue s'est rendue à Balgau pour découvrir le métier de Thomas Langlois «aux jardins du Leienzug».



Ce jeune maraîcher a partagé avec bonheur sa passion des fruits, légumes, aromates et plantes de jardin. Les élèves ont observé divers stades de croissance d'une plante.

Le professionnel ne ménage pas ses efforts pour entretenir son jardin et proposer toujours plus de variétés de plants. Nous avons noté que c'est un métier physique où l'amour et le respect de la nature prime. C'est également un métier gratifiant au moment de la récolte, à condition d'avoir pris soin des plantes et que la météo n'ait pas été trop capricieuse. Les élèves ont pu prolonger le plaisir du jardinage à la maison en plantant chacun le framboisier offert par Thomas dans leur jardin. Si vous souhaitez aussi cultiver un beau jardin cet été, n'hésitez pas à passer aux «Jardins du Leienzug».

Frelon asiatique : c'est le moment de le repérer

Le frelon asiatique, classé nuisible, prolifère dans le Haut-Rhin. De mi-mars à mi-mai, il est important de déceler la présence de fondatrices sur les fleurs. Ensuite, il faudra surveiller l'implantation de nids et les signaler.

Pour plus d'information et savoir quoi faire, télécharger le dépliant sur fessenheim.fr.

La mairie ferme deux jours pour déménager

Deux jours durant, la mairie sera fermée afin de déménager le service administratif et les bureaux des élus à la mairie temporaire, au 3 rue des Seigneurs. La place sera ainsi laissée aux entreprises pour le chantier de réhabilitation, agrandissement et mises aux normes d'accessibilité du 35 rue de la Libération qui reste l'adresse postale (BP 80001).

Mercredi 21 et jeudi 22 mai.

Agenda

Du *Trollball* à la fête de l'amitié



Le *Trollball*, une discipline sportive et ludique qui mélange du jeu de balle et de l'escrime ludique, sera en démonstration lors de la fête de l'amitié. Lors d'une partie, deux équipes s'affrontent pour déposer une tête de troll (la balle) dans le panier adverse. Chaque joueur est doté d'une arme en mousse et d'un rôle pour jouer de stratégie. Les parties sont rapides, simples à comprendre et intergénérationnelles.

Dimanche 1^{er} juin, à 15 h,
derrière la salle des fêtes.

Victor Schoelcher en compagnie des grands noms de son temps



Victor Schoelcher, malgré ses grandes actions en faveur de la République et des valeurs humanistes en France et dans le reste du monde, ne peut être considéré comme la personnalité la plus célèbre du 19^e siècle. Il fut cependant une figure incontournable de son époque. Par sa personnalité modeste, il n'a jamais cherché à accroître sa notoriété, mettant rarement en avant ses actions de bravoure. Malgré tout, grâce notamment à ses correspondances retrouvées, nous savons que l'abolitionniste a côtoyé de nombreuses personnalités de son époque, avec qui il tissa parfois des liens d'amitié ou d'initié. La relation la plus emblématique et la plus marquante fut sans doute son amitié fraternelle avec Victor Hugo. C'est ce lien et d'autres aspects de son histoire que nous vous invitons à découvrir à travers une exposition, qui propose sept portraits croisés des figures les plus influentes du 19^e siècle. Ils nous révèlent que Victor Schoelcher fut un homme au cœur de l'Histoire.

Du 17 mai au 21 septembre
À l'espace muséographique
Victor Schoelcher, son œuvre.

Visible aux horaires et tarifs habituels.
Accès gratuit le 17 mai de 14 h à 22 h
pour la Nuit européenne des musées
et les 20 et 21 septembre
pour les Journées du patrimoine.

Un bâtisseur infatigable



Figure emblématique de notre commune, Raymond Schelcher s'est éteint le 28 mars, à l'âge de 80 ans. Conseiller municipal de 1977 à 1983, gérant de la coopérative alimentaire du village de 1969 à 1985 et PDG fondateur du magasin SuperU à partir de 1986, il a consacré sa vie au développement économique de notre territoire. Raymond fut également un soutien indéfectible des associations, un moteur essentiel du dynamisme local. Son action et son dévouement laisseront une empreinte indélébile. Nombreux sont celles et ceux qui gardent le souvenir d'un moment partagé avec lui.

Mobilisation pour Cécile Kohler



Depuis plus de 1 000 jours, Cécile Kohler, enseignante originaire de Soultz et son compagnon Jacques Paris, sont détenus arbitrairement en Iran. Ils sont accusés d'espionnage et incarcérés sans procès. Les élus du Haut-Rhin appellent à la mobilisation et proposent à chaque citoyen de signer et partager massivement la pétition en ligne pour la libération de Cécile et Jacques, otages en Iran.

www.libertepourcecile.com.

Festiv' jeunes

La 2^e édition de fête de la jeunesse est organisée par le comité jeunes et les élus de la CCARB avec le soutien de l'espace jeunesse de la fédération des foyers clubs d'Alsace. Au programme : animations et initiations, informations et échanges, animations musicales.

Samedi 3 mai de 13 h 32 à 18 h 32.
Rendez-vous place de l'école à Biesheim.
Entrée gratuite - ouvert à tous.
Contact : espace jeunesse FDFA Alsace,
tél. 06 66 96 25 64,
jeunesse.ccprb@mouvement-rural.org.

Journée du souvenir

La population est conviée à des cérémonies commémoratives dans le cadre de la journée nationale du souvenir de la déportation, de la victoire du 8 mai 1945 et de l'abolition de l'esclavage. Le programme s'établit comme suit :

- 10 h 30 abolition de l'esclavage du 27 avril 1848 devant la stèle Victor Schoelcher (plaquette, rue Victor Schoelcher) ;
- 11 h 00 commémoration de la victoire du 8 mai 1945 devant le monument aux morts (place de Mirande) ;
- 11 h 30 inauguration de la place du général Charles Wetterwald (44 rue de la Libération).

Jeudi 8 mai.



Fête de la nature

La maison de la nature du Vieux-canal organise sa fête de la nature, un événement majeur de son programme annuel d'animations. Cette journée grand public célèbre la biodiversité et sensibilise à l'environnement grâce à de nombreux intervenants.

Jeudi 8 mai à Hirtzfelden

Marché aux puces

Le judo club Fessenheim organise son marché aux puces annuel. Buvette et petite restauration sur place.

Dimanche 18 mai, à partir de 7 h,
rue de la 1^{re} Armée. Renseignements
et réservation : 06 13 89 66 06
judoclub.fessenheim@gmail.com

Marche gourmande insolite à la centrale nucléaire

La centrale nucléaire organise une marche gourmande inédite à la découverte des 4 activités phares de la préparation au démantèlement, tout en savourant les délices culinaires de Côté Cuisine. Départs toutes les 30 minutes, de 18 h 30 à 19 h 30 le vendredi et de 11 h 30 à 12 h 30 les samedi et dimanche. Tarif: 46 € par personne (apéritif, entrée, déjeuner, dessert et boissons sans alcool).



Les 27, 28 et 29 juin.

À partir de 12 ans. Nombre de places limité.
Réservation impérative avant le 5 juin.
Pour plus d'informations, contacter
fessenheim-communication@edf.fr.

Vos sorties



Fête de l'amitié

L'Omscal de Fessenheim et les bénévoles de près de trente associations locales sont heureux de vous accueillir le 1^{er} week-end de juin pour fêter ensemble le partage, la découverte et l'amitié. La fête de l'amitié est née des échanges scolaires avec la ville de Schoelcher en Martinique. Elle est depuis 34 ans l'occasion de faire vivre nos jumelages et liens d'amitié. Au programme: événements sportifs, bals, concert, structures gonflables et attractions foraines, gastronomie.

Vendredi 30, samedi 31 mai et dimanche 1^{er} juin.
Plus de détails sur les supports numériques
de la commune.

Exposition

À l'occasion de son 20^e anniversaire, le pôle mémoriel national de l'Est de la France met en lumière ceux qui ont lutté contre l'esclavage et pour la liberté. À travers une exposition, découvrez les cinq sites emblématiques de la Route des abolitions de l'esclavage, qui rendent hommage à des figures engagées ayant un lien avec le Grand Est. Des femmes et des hommes courageux, parfois méconnus, ont marqué l'histoire par leur combat contre l'oppression. L'exposition retrace leurs parcours et met en avant ces lieux de mémoire, témoins de leur engagement. De la Lorraine à l'Alsace en passant par la Bourgogne-Franche-Comté, cette exposition est l'occasion de mieux comprendre un pan essentiel de notre histoire.

Jusqu'au 11 mai. À l'espace muséographique
Victor Schoelcher, son œuvre.
Visible aux horaires et tarifs habituels.

Nuit européenne des musées

La Nuit européenne des musées est l'occasion chaque année de profiter gratuitement de l'espace muséographique *Victor Schoelcher, son œuvre*, dans le cadre plus intime de la nuit. Au programme, visite libre du musée et de la nouvelle exposition *Portraits croisés : Victor Schoelcher en compagnie des grands noms de son temps*, découverte de différents jeux de médiation de 14 h à 22 h et une visite commentée par un guide à 18 h.

Samedi 17 mai. À l'espace muséographique
Victor Schoelcher, son œuvre.
Entrée libre de 14 h à 22 h.



Kalbasoul - rythm' n' blues

Avec Kalbasoul, découvrez le rythm' n' blues, cette musique noire américaine ayant émergé dans les années 40. Mélange de plusieurs styles tels que le blues, le gospel et le jazz. Cette musique contribuera à l'avènement du rock n' roll, du disco et de la funk.

Mercredi 28 mai à 20 h à l'Escale.
Ouverture des portes à 19 h 30.
Tarif: 10 €. Réservation conseillée (place limitée): mercrediscomcom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93.
Réservation en ligne sur Helloasso
(les rendez-vous de l'Escale).

À l'affiche au cinéma

À 20 h à l'Escale.
Ouverture des portes à 19 h 30.
Billetterie sur place.



Paddington au Pérou

Un film de Dougal Wilson – 1 h 45 comédie. Paddington rend visite à sa tante Lucy, qui réside à la Maison des ours retraités au Pérou. La famille Brown et notre ours préféré plongent dans un voyage inattendu et plein de mystères, à travers la forêt amazonienne et jusqu'au Machu Picchu.

Mardi 13 mai

Bridget Jones : folle de lui

Un film de Michael Morris – 2 h 04 comédie-romance. Avec Renée Zellweger, Chiwetel Ejiofor, Leo Woodall. Bridget Jones, veuve à 52 ans est à nouveau en quête de l'homme idéal. Mais ce n'est pas si facile de se remettre sur le marché du célibat. Les mésaventures de Bridget n'ont rien perdu de leur piquant !

Vendredi 23 mai

État civil

Naissances

10.03 Axel Garcia
28.03 Martin Rietsch

Mariage

05.04 Jacques Callens et Nathalie Levant

Décès

27.03 Lucien Wassmer, 89 ans
28.03 Raymond Schelcher, 80 ans

Anniversaires en mai

02 Bruna Vonarb, 85 ans
03 Marie Jeanne Boeglin, 76 ans
04 Stanislas Budzynski, 76 ans
04 Christiane Fritsch, 76 ans
05 Denise Parolini, 87 ans
08 Arthur Guidemann, 84 ans
10 Marthe Goldschmidt, 83 ans
10 Marie-Odile Krasnopsolski, 76 ans
10 Mariette Onimus, 86 ans
14 Julianne Sierra, 87 ans
20 Guy Helbert, 79 ans
22 Émile Fricker, 76 ans
23 Roland Begel, 75 ans
27 Marie-Thérèse Wassmer, 88 ans
28 Jean-Paul Bader, 83 ans
29 Jean Frieh, 78 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

Retour en image



Jean-Paul Wendling, 80 ans le 4 avril.



Décoration printanière sur le thème de Pâques, réalisée lors de la journée citoyenne 2024.